

PREMIER TEMPS SLIDE 2 et 3

Retracer l'histoire des JO depuis l'ancienne Olympie jusqu'à Paris 2024 en quelques slides est un défi pourquoi pas une performance car il s'agit bien là de vous offrir un aperçu flash fascinant de l'évolution de cet événement planétaire au fil des siècles.

Créés en l'an 776 avant J.C ils étaient un événement local mais ont pris de l'ampleur et sont devenus un rdv biennal majeur pour tous les athlètes de la Grèce.

Ils ont perduré pendant plus d'un millénaire se tenant tous les 4 ans pendant une trêve olympique. Ils incluaient il faut le savoir des épreuves athlétiques COURSE LUTTE LANCER DE JAVELOT AINSI QUE DES CONCOURS artistiques et musicaux.

Ils étaient la manifestation majeure de la culture grecque célébrant l'idéal de l'athlétisme, du corps et de l'esprit

Ils ont été interrompus en 393 après J.-C. par l'empereur Théodose I interdisant les pratiques païennes les reléguant au rang de l'histoire ancienne

SLIDE 4

C'était sans compter sur la redécouverte des textes anciens et de l'intérêt ravivé pour l'histoire grecque.

- Ce qui nous amène à leur réintroduction en 1896 à Athènes sous l'impulsion du baron Pierre de Coubertin, Mille cinq cent trois, soit le nombre d'années sans Jeux Olympiques. C'est l'écart entre la dernière épreuve antique en 393, et la première de l'ère moderne en 1896. marquant ainsi le début de l'ère moderne des JO ;

Avec la fondation du Comité international olympique e 1894

- Il aura fallu attendre l'éveil sportif du XIX^e siècle, et les efforts répétés d'un certain Pierre de Coubertin pour que la grande messe olympique renaisse.
- C'était un 6 avril, à Athènes.
- Ainsi, les pays représentés sont le Chili, les Etats-Unis, l'Allemagne, l'Autriche, la Hongrie (à l'époque l'Autriche-Hongrie est un même état), la Bulgarie, le Danemark, la France, la Grande-Bretagne, l'Italie, la Grande-Bretagne, la Suède, la Suisse, l'Australie (alors colonie britannique), et la Grèce, qui compte à elle seule la moitié des athlètes présents.
- En tout, 241 sportifs ont fait le déplacement pour 9 jours de compétitions.

DEUXIEME TEMPS SLIDE 5

Voici quelques points à considérer lorsqu'on parle des Jeux Olympiques :

1. **Célébration de la diversité culturelle** : Les Jeux Olympiques rassemblent des athlètes de tous les coins du globe, reflétant la richesse et la diversité des cultures du monde entier. C'est une célébration de l'unité au-delà des frontières nationales et des différences culturelles.
2. **Promotion de la paix** : Depuis leur création, les Jeux Olympiques ont servi de plateforme pour promouvoir la paix et la compréhension entre les nations. Ils offrent aux pays la possibilité de mettre de côté leurs différends politiques et de se concentrer sur la compétition sportive dans un esprit de fair-play et de respect mutuel.
3. **Excellence sportive** : Les Jeux Olympiques sont le summum de l'excellence sportive, où les athlètes les plus talentueux du monde se mesurent les uns aux autres dans une compétition féroce. Les performances exceptionnelles et les histoires inspirantes qui émergent des Jeux captivent l'imagination du monde entier.
4. **Héritage durable** : Les Jeux Olympiques laissent souvent un héritage durable dans les villes hôtes, en revitalisant les infrastructures sportives, en stimulant le tourisme et en laissant un impact positif sur les communautés locales. Cependant, il est important que cet héritage soit planifié de manière

durable et qu'il profite réellement à la population locale.

5. **Opportunité de transformation sociale** : Les Jeux Olympiques offrent également une opportunité de catalyser le changement social, en mettant en lumière des problèmes tels que l'égalité des sexes, l'inclusion des personnes handicapées, et en inspirant la jeunesse à s'engager dans le sport et à poursuivre leurs rêves.

En résumé, les Jeux Olympiques sont bien plus qu'une compétition sportive ; ils incarnent des valeurs universelles telles que la paix, l'unité et l'excellence, tout en offrant une plateforme mondiale pour célébrer la diversité culturelle et promouvoir le progrès social.

ET POURTANT

SLIDE 6

1. **Guerres et conflits internationaux** : Les Jeux Olympiques ont été interrompus à plusieurs reprises en raison des guerres mondiales et des conflits politiques, compromettant la tenue de l'événement et remettant en question son objectif de promouvoir la paix et l'amitié entre les nations.
2. **Discrimination et exclusion** : Les Jeux Olympiques ont été confrontés à des défis liés à la discrimination et à l'exclusion, notamment en ce qui concerne la participation des femmes, des athlètes de couleur et des athlètes handicapés. Des efforts ont été déployés pour

promouvoir l'inclusion et l'égalité des chances pour tous les athlètes.

3. **Dopage et tricherie** : Le dopage et la tricherie ont été des problèmes persistants dans le sport olympique, compromettant l'intégrité et l'équité des compétitions. Les autorités olympiques ont mis en place des mesures de lutte antidopage et renforcé les contrôles pour garantir des Jeux propres et équitables.
 4. Oui, le dopage existe depuis l'antiquité. Et non, ce n'est pas une excuse pour que cela soit considéré comme une fatalité. Surtout qu'on était très loin des méthodes actuelles ! A part mâcher des feuilles de cola, ou manger du gingembre, c'était assez limité.
 5. Le dopage est donc un fléau moderne, qui a explosé avec les progrès de la science et de la médecine. Et ce n'est pas en philosophant sur les travers de l'être humain, sur les responsabilités d'une société qui réclamerait toujours plus de record et de spectacle, que la situation évoluera.

Dopage c'est « *l'utilisation de substances ou de procédés ayant la propriété de modifier artificiellement la capacité de l'organisme ou de masquer l'usage de substances ou procédés ayant cette propriété* ». Et ces substances sont inscrites sur une **liste des produits interdits**, mise à jour chaque année
6. **Coûts et financement** : Les coûts élevés associés à l'organisation des Jeux Olympiques ont été un défi constant pour les villes hôtes, suscitant des préoccupations concernant la viabilité financière, la

gestion des infrastructures et l'impact économique à long terme.

7. **Sécurité et terrorisme** : Les Jeux Olympiques ont été la cible de menaces terroristes et d'attaques violentes, mettant en danger la sécurité des athlètes, des spectateurs et du personnel. Des mesures de sécurité renforcées ont été mises en place pour prévenir de tels incidents et assurer la sûreté des Jeux.
8. **Durabilité et environnement** : Avec une prise de conscience croissante des enjeux environnementaux, les Jeux Olympiques sont confrontés à des défis pour réduire leur empreinte écologique, gérer les déchets, préserver les habitats naturels et promouvoir des pratiques durables dans tous les aspects de l'événement.

Poings gantés noirs MEXICO JO SMITH ET CARLOS 200m Hymne américain

1968 Pour certains, elle évoque le souvenir des barricades et des usines ou facs occupées à Paris ou en province... D'autres se souviennent de Prague, fin août avec l'arrivée des chars soviétiques dans la capitale tchèque, ou bien encore de ces enfants au ventre arrondi mourant de la faim, victimes d'une guerre civile au Biafra.

Par ce geste, Tommie Smith et John Carlos sont devenus des acteurs reconnus d'une histoire plus longue dont ils étaient les héritiers... Celle de la lutte pour les droits civiques, de la longue marche vers l'égalité des droits entre noirs et blancs qui a repris en

1955 à Montgomery quand le 1er décembre 1955 Rosa Parks refusa de céder sa place dans le bus à un voyageur blanc. Treize ans plus tard, Smith et Carlos eux aussi refusèrent de se taire, de faire... comme avant.

Munich 1972 : les Jeux de la terreur,

Les Jeux de [1916](#) furent ainsi annulés pendant la [Première Guerre mondiale](#), et ceux de [1940](#) et [1944](#) pendant la [Seconde](#).

La politique s'empare parfois du symbole olympique. D'abord opposé à la tenue des Jeux olympiques en [Allemagne](#), [Adolf Hitler](#) utilise cette manifestation à des fins de propagande. C'est également le cas à [Moscou](#) en [1980](#).

En [1968](#), [1972](#) et [1976](#), de nombreux pays africains boycottent les Jeux afin de protester contre le régime d'apartheid sud-africain.

En [1980](#), les [États-Unis](#) et 64 autres délégations boycottent les [Jeux de Moscou](#) en raison de l'intervention soviétique en Afghanistan

En [1988](#), [Cuba](#), l'[Éthiopie](#) et le [Nicaragua](#) boycottent les Jeux de Séoul pour protester contre la mise à l'écart de la [Corée du Nord](#) dans l'organisation des Jeux.

En [1996](#), lors des Jeux olympiques d'Atlanta, une bombe explose sur la place principale de la ville, tuant deux personnes et en blessant cent onze.

Avant 2008, un mouvement de protestation, mené par [Reporters sans frontières](#), tente de convaincre le plus de pays possible de boycotter la cérémonie d'ouverture des [Jeux olympiques de Pékin en 2008](#) pour protester contre le bafouement des [droits de l'homme](#) en [république populaire de Chine](#)

En 2024, les athlètes russes et biélorusses peuvent participer aux JO de Paris 2024 sous certaines conditions. En effet, en raison de la guerre menée par la Russie en Ukraine, le CIO a accepté la participation des athlètes sous bannières neutres et qu'ils n'aient pas joué de rôle dans l'invasion russe de l'Ukraine

En conclusion de ce second temps

En dépit de ces défis, les Jeux Olympiques ont persisté et ont continué à prospérer, s'adaptant aux réalités changeantes du monde tout en restant fidèles à leurs idéaux fondamentaux d'excellence, d'amitié et de respect. Chaque édition des Jeux offre l'opportunité de relever ces défis et de renforcer l'héritage et l'impact positif de cet événement mondial.

.EN COMPARAISON JO DE PARIS 2024

- .19 jours de compétition** (les tournois de handball, football et rugby débiteront le 24 juillet)
- .Athlètes de plus de 200 Comités Nationaux Olympiques et l'équipe olympique des réfugiés**
- .[32 sports](#)** (y compris 4 sports additionnels)

- .329 épreuves**
- .754 sessions (compétitions et cérémonies)**
- .10 500 athlètes**

C'est ainsi que Paris va accueillir pour la troisième fois les JO (1900-1924)

Ces JO visent à être innovants durables et inclusifs mettant en avant les valeurs telles que la diversité (inclusion) moteur de développement, de cohésion sociale et de paix, l'égalité des sexes, la protection de l'environnement.

Ils ont su évoluer pour refléter les changements dans la société et la culture en intégrant de nouvelles disciplines sportives des technologues avancées et des valeurs contemporaines EGALITE DES SEXES – DURABILITE ENVIRONNEMENTALE

SLIDE 7 à 17

A travers ces étapes les JO ont évolué pour devenir un symbole mondial de l'UNITE, de la DIVERSITE, de l'EXCELLENCE tout en perpétuant l'esprit de compétition

Pour en revenir à Pierre de Coubertin

Lors du Congrès de Prague en 1925, marqué par son départ du Comité International Olympique (CIO) à l'âge de 62 ans, [Pierre de Coubertin](#) rappela à ses collègues que le mouvement mondial exceptionnel qu'il avait créé était basé sur un concept d'inclusivité

absolue : "Ils [Les Jeux Olympiques] sont mondiaux ; tous les peuples y doivent être admis sans discussion" (Coubertin 1925 [2000], 408).

ALICE MILLAT

Lorsqu'Alice Milliat lança au début des années 1920 les Jeux Olympiques féminins à Paris, le baron de Coubertin s'y opposa. Une décennie plus tôt, il avait déjà déclaré que l'ajout d'une "petite Olympiade femelle" (Coubertin 1912, 110) au programme des Jeux représenterait trop de travail pour les organisateurs et qu'une Olympiade féminine serait "impraticable, inintéressante, inesthétique, et nous ne craignons pas d'ajouter : incorrecte" (Coubertin 1912, 110). Des mots qui lui valurent l'ire des historiens et historiennes féministes et d'occasionnelles accusations de misogynie.

Née le 5 mai 1884 à Nantes et décédée le 19 mai 1957 à Paris, Alice Milliat est la première dirigeante du sport féminin mondial. Sportive, elle pratique l'aviron à haut niveau et s'est également essayée à la natation et au hockey sur gazon.

Elle devient Présidente du club Fémina-Sport en 1915 et fait partie des fondatrices de la Fédération des Sociétés Féminines Sportives de France en 1917. Elle en deviendra d'ailleurs la Présidente dès 1919. Devant l'immobilisme des fédérations sportives à inclure des femmes dans le monde du sport, Alice Milliat voit plus

grand et fonde en 1921 la Fédération sportive féminine internationale.

Elle fait de la participation des femmes aux Jeux Olympiques son plus grand combat et devant les multiples refus du Comité International Olympique (CIO) de les intégrer aux compétitions, elle décide d'organiser des compétitions féminine Le premier meeting international féminin a lieu à Monte-Carlo en 1921 et la première édition des Jeux Mondiaux Féminins à Paris en 1922, nommés à l'époque les Jeux Olympiques Féminins. Quatre autres jeux mondiaux ont été organisés entre 1926 et 1934. A Londres en 1934, l'événement attire plus de 6000 spectateurs chaque jour.

Le succès de ces « Jeux Olympiques Féminins » est tel que le CIO autorise enfin les femmes à concourir dans le sport roi de l'olympisme moderne : l'athlétisme. Les premières athlètes y participeront à partir des Jeux Olympiques d'Amsterdam en 1928. Alice Milliat sera d'ailleurs invitée au jury des épreuves d'athlétisme de ces Jeux ; seule femme entourée de nombreux dirigeants masculins.

Bien que le CIO accepte d'organiser des compétitions féminines, il en profite également pour les mettre sous tutelle de fédérations dirigées par des hommes. La Fédération sportive féminine internationale est par exemple absorbée par la Fédération internationale d'athlétisme et s'éteint. Alice Milliat se retire alors mais nous a laissé un profond héritage, fondateur du sport féminin.

Il semble aujourd'hui impensable d'empêcher les femmes de participer à un sport, mais au XIX^e siècle et au début du XX^e, les mœurs étaient bien différentes. La norme culturelle était alors de s'opposer à ce que les femmes pratiquent un sport, sans même parler de leurs droits d'accéder à l'enseignement supérieur, d'exercer une profession, de voter ou de s'adonner à des activités publiques indépendantes. Malgré quelques progrès quant à la place des femmes, les pays influents comme la France, l'Angleterre et les États-Unis appliquaient la règle des "deux poids, deux mesures" s'agissant de l'égalité des genres.

L'histoire olympique montre toutefois et clairement **COMME NOUS ALLONS LE VOIR DANS UN TROISIEME TEMPS** que l'inclusion des femmes continua de progresser lentement après le départ du baron de Coubertin. Aux Jeux Olympiques d'Amsterdam 1928, 10 % des concurrents étaient des femmes ; trois décennies plus tard, pour les Jeux Olympiques de Rome 1960, ce nombre n'était passé qu'à 11 %.

SLIDE 18

À travers ces âges, les Jeux Olympiques continuent à incarner les idéaux de l'olympisme - l'excellence, l'amitié

et le respect - tout en s'adaptant aux défis et aux opportunités de chaque époque.

Nous aurons pour la première fois la parité

.EN COMPARAISON JO DE PARIS 2024

- .19 jours de compétition** (les tournois de handball, football et rugby débuteront le 24 juillet)
- .Athlètes de plus de 200 Comités Nationaux Olympiques et l'équipe olympique des réfugiés**
- .32 sports** (y compris 4 sports additionnels)
- .329 épreuves**
- .754 sessions (compétitions et cérémonies)**
- .10 500 athlètes**

Des interrogations en ce début du XXIe siècle

Si la lente conquête de l'olympisme par les femmes s'est déroulée tout au long du XXe siècle, sorte de conquête de l'égalité et d'émancipation, ce début du XXIe siècle pose problème, car certains pays refusent la participation des femmes, voire la conditionne à des diktats vestimentaires. En effet, la Charte olympique interdit toute démonstration religieuse, mais **les dirigeants du CIO semblent vouloir favoriser la participation des femmes de tous les pays**. Le président Jacques Rogge, concernant la polémique du hijab porté par la judokate saoudienne, a fait remarquer : *« Cette participation peut être vue comme le signe d'une évolution encourageante. Avec ces athlètes saoudiennes qui rejoignent leurs consœurs du Qatar et de Brunei, à Londres, tous les comités olympiques nationaux auront ainsi envoyé des femmes aux Jeux olympiques »*. Cette situation est inconfortable pour le

CIO et est dénoncée par les mouvements féministes occidentaux, en particulier la Ligue du droit international des femmes (LDIF)

Quels DEFIS ET DESASTRES POUR PARIS 2024 ???

C'est ainsi que Paris va accueillir pour la troisième fois les JO (1900-1924)

Ces JO visent à être innovants durables et inclusifs mettant en avant les valeurs telles que la diversité (inclusion) moteur de développement, de cohésion sociale et de paix, l'égalité des sexes, la protection de l'environnement.

Les Jeux Olympiques de 2024 à Paris sont confrontés cependant à plusieurs défis, dont voici quelques-uns :

SLIDE DEFIS PARIS 2024

1. **Gestion de la pandémie de COVID-19** : La pandémie de COVID-19 a perturbé les préparatifs pour les Jeux Olympiques, entraînant des retards de construction, des incertitudes concernant la participation des spectateurs et des athlètes, ainsi que des questions de sécurité sanitaire lors de l'événement lui-même.
2. **Sécurité et terrorisme** : Les Jeux Olympiques sont des cibles potentielles pour les terroristes, et garantir la sécurité des athlètes, des spectateurs et du personnel impliqué dans l'événement est une

priorité majeure. Les organisateurs doivent prendre des mesures de sécurité strictes pour prévenir les attaques terroristes et assurer la sécurité publique.

3. **Impact environnemental** : Les Jeux Olympiques ont souvent un impact environnemental significatif en raison de la construction d'infrastructures temporaires, de la gestion des déchets et de l'empreinte carbone associée aux déplacements des participants et des spectateurs. Les organisateurs doivent s'efforcer de réduire cet impact en mettant en œuvre des pratiques durables et des initiatives de compensation environnementale.
4. **Coûts et financement** : Les Jeux Olympiques sont souvent associés à des coûts élevés pour les villes hôtes, tant en termes de construction d'infrastructures sportives que de sécurité et de logistique. Les organisateurs doivent gérer efficacement les budgets et s'assurer que les coûts sont transparents et contrôlés.
5. **Inclusivité et diversité** : Les Jeux Olympiques doivent refléter la diversité de la population mondiale et promouvoir l'inclusivité à tous les niveaux de participation, y compris parmi les athlètes, les officiels et les spectateurs. Les organisateurs doivent veiller à ce que les Jeux soient accessibles à tous, indépendamment de leur origine ethnique, de leur genre, de leur orientation sexuelle ou de leur handicap.

6. **Éthique et gouvernance** : Les Jeux Olympiques doivent être organisés avec intégrité et transparence, en accord avec les valeurs olympiques de fair-play, d'honnêteté et de respect. Les organisateurs doivent lutter contre la corruption, le dopage et d'autres pratiques contraires à l'éthique, et assurer une gouvernance responsable et équitable de l'événement.

En surmontant ces défis avec succès, les Jeux Olympiques de 2024 à Paris ont le potentiel de devenir un événement exceptionnel, célébrant le sport, la culture et la paix dans un esprit d'unité et de solidarité mondiale.

ET LES FEMMES DANS TOUT CA vision pour l'an 3000

La participation des femmes dans le sport de haut niveau a considérablement évolué au fil des décennies, mais elle reste confrontée à divers défis et enjeux. Voici quelques aspects clés de la relation entre les femmes et le sport de haut niveau :

1. **Accès et opportunités** : Les femmes ont historiquement fait face à des obstacles pour accéder au sport de haut niveau, notamment en raison de la discrimination, du manque d'infrastructures et de financements, ainsi que des stéréotypes de genre. Cependant, au fil du temps, l'accès et les opportunités se sont améliorés, permettant aux femmes de participer à un éventail plus large de disciplines sportives et de compétitions internationales.

2. **Égalité des ressources et des soutiens** : Bien que des progrès aient été réalisés, il existe encore des disparités en termes de ressources et de soutiens disponibles pour les athlètes féminines par rapport à leurs homologues masculins. Les femmes ont souvent moins d'accès aux installations d'entraînement de haute qualité, aux programmes de développement des talents, aux sponsors et aux revenus financiers par le biais du sport.
3. **Lutte contre la discrimination et le harcèlement** : Les femmes athlètes sont parfois confrontées à la discrimination et au harcèlement fondés sur le genre, que ce soit sur le terrain, dans les vestiaires ou dans les médias. Il est important de lutter contre ces comportements pour garantir un environnement sportif sûr et inclusif pour toutes les athlètes.
4. **Santé et bien-être** : La participation des femmes dans le sport de haut niveau soulève également des questions liées à la santé et au bien-être, notamment en ce qui concerne la gestion des menstruations, les troubles de l'alimentation, les blessures et les soins médicaux appropriés. Il est essentiel de garantir un soutien adéquat pour répondre aux besoins spécifiques des athlètes féminines.
5. **Modèles et visibilité** : La représentation des femmes dans le sport de haut niveau joue un rôle crucial pour inspirer les générations futures et promouvoir l'égalité des sexes. Mettre en valeur les réussites des athlètes féminines, accroître leur visibilité dans les médias et fournir des modèles positifs peuvent contribuer à renforcer la confiance des femmes et des filles dans leur capacité à exceller dans le sport.

En résumé, bien que les femmes aient réalisé d'énormes progrès dans le sport de haut niveau, il reste encore du travail à faire pour garantir une pleine égalité des opportunités, des ressources et du respect dans ce domaine. En soutenant et en promouvant la participation des femmes dans le sport à tous les niveaux, nous pouvons créer un environnement plus inclusif et égalitaire pour tous les athlètes.

Oui, les femmes sont souvent confrontées à la discrimination dans le domaine du sport, que ce soit en tant qu'athlètes, entraîneuses, officielles ou dans d'autres rôles liés au sport.

Prédire avec précision l'avenir est toujours un défi, mais on peut spéculer sur quelques possibilités en ce qui concerne l'évolution du rôle des femmes dans la société jusqu'en l'an 3000 :

MAIS POUR CELA nous avons besoin de vous !

1. **Accès limité aux opportunités** : Les femmes ont souvent moins d'opportunités pour participer au sport, en raison du manque d'infrastructures, de financements et de soutiens disponibles pour les athlètes féminines. Par exemple, dans de nombreux pays, les filles ont moins d'accès aux équipes sportives, aux installations d'entraînement de haute qualité et aux programmes de développement des talents que les garçons.
2. **Écart de financement et de ressources** : Les programmes sportifs féminins reçoivent souvent moins de financement et de soutien financier que leurs homologues masculins. Cela se traduit par un accès limité aux équipements, aux installations et aux services

médicaux, ainsi que par des salaires et des primes inférieurs pour les athlètes féminines.

3. **Stéréotypes de genre** : Les stéréotypes de genre persistants dans la société influencent souvent la perception des femmes dans le sport. Les femmes sont parfois considérées comme moins compétentes, moins athlétiques ou moins dignes d'intérêt que les hommes dans le domaine sportif, ce qui peut entraîner des préjugés et des discriminations à leur encontre.
4. **Sexisme et harcèlement** : Les femmes dans le sport sont parfois victimes de sexisme et de harcèlement, que ce soit de la part de leurs pairs, de leurs entraîneurs, des officiels ou même des spectateurs. Cela peut se manifester par des commentaires dégradants, des comportements inappropriés ou des obstacles à leur progression dans le sport en raison de leur genre.
5. **Inégalité des opportunités de leadership** : Les femmes sont souvent sous-représentées dans les postes de leadership et de prise de décision dans le sport, y compris en tant qu'entraîneuses, dirigeantes d'équipes, administratrices sportives et membres de conseils d'administration. Cette inégalité des opportunités de leadership limite leur capacité à influencer les politiques et les pratiques sportives.